

el crédito de \$ 3,721-80, \$ 18,941-624. De la de 21 ult.: débito \$ 21,386-924, existencia \$ 20,020-524. FEDERAL.—El mismo Diario al lunes 23, publica una negociación despachada por el mes de mayo último, los que se han mandado mente, i de ella aparecen 26 negocios. Este Código, que es la ley año, fué sancionado por el día 13 de junio (Diario No. 2,887). AJENA.—La cesion que hizo la ley de 1868 a la gacion por vapor del Di. no entiendo otorgada a ga a su cargo aquella em. 16 de junio de 1873. (Dia. 2,887). PUENTE COLGANTE SOBRE.—Por la ley 108, de 16 de bado el contrato que celo. tivo on 6 de noviembre de Nicolas Pereira G, sobre 100 a los capitales que s trucción de una via férrea. to con el bajo Magdalena, n de un puente colgante s nombre. (Diario Oficial GAS.—El contrato celebra. dor Pereira G. para esta. o de gas en algunos pun. e aprobado, con modifca. 109, de 16 del presente. al modificacion en exijir se estias de la ulla o car. so aplique para el alum. cial, número 2,887.) BOLIVAR.—El último Con. Ejecutivo las siguientes para comprar o adquirir cho ferrocarril hasta por os; 2.ª para contratar al to con el interes hasta del para abonar a la Compañia 3.ª para arrendarlo o ad. lo que paso a ser propiedad para contratar la prolon. cril hasta la bahia i fone. ral; 5.ª para contratar, que aquella prolongacion, remolcadores, i transporte de los buques que son hasta Salgar. Para la ferrocarril puede gsranti. hasta por trescientos mil no del actual privilejio. e junio, publicada en el No. 2,887.) LAS DE ESCUELAS DE CUN. 111 de 16 de junio, (Dia. 2,887) permito la conver.

ron documentos por valor nominal de \$ 134,824-25; que las propuestas admitidas ascendieron a \$ 56,174-10, valor nominal, por \$ 20,000 valor real; que la renta sobre el Tesoro se amortizó hasta el 27-90 por 100, i los intereses hasta el 55-80 por 100.

Concepciones útiles.

Fabricacion del azúcar de meple.

Los dos Estados de la Union Americana que mas azúcar producen, ocupan jeográficamente dos extremos del país; uno es Vermont, el otro Luisiana; este lo extrae de la caña; Vermont del meple, i en 1871 fabricó sobre nueve millones de libras.

Hai en el mundo mas de veinte variedades de meple, pero el único cuya miel se usa es el llamado Meple Dulce. Es un árbol corpulento, majestuoso, cuyas ramas empiezan a surgir a mas de cincuenta piés del suelo, de un tronco recto i firme como el pino. Bosques inmensos de esta planta existen en los Estados Unidos.

En el invierno, cuando el suelo se halla cubierto de nieve, abren con una barra un agujero de media pulgada de profundidad i clavan en él una espita de madera, jeneralmente de pino; debajo colocan un cubo, que recoge la savia que se escapa por el clavo de madera. Un hombre reune luego en una pipa llevada sobre un trineo el contenido de todos los cubos. El líquido, jugo, o guarapo, es en seguida hervido i clarificado hasta convertirlo en miel. Entonces se cuele al través de un lienzo. El proceder es por lo demas, igual al que se sigue con el jugo de la caña.

El sirope de meple se emplea mucho en la cocina americana para confeccion de dulces. El azúcar se vende en pedazos simétricos i pequeños en las confiterías; pero la mayor parte va las refineras, donde lo blanquean i lo purifican. Es despues del azúcar de caña, la que ménos impurezas contiene, i supera en eso a la de remolacha.

Pasada la época de la cosecha, almacenan los hacendados cubos, pipas i espitas, tapando antes el agujero formando en el tronco del árbol con pedacitos cortados de sus propias ramas, i a los dos o tres años no queda hueca ninguna de la herida. Es, pues, un caso de *similia similibus curantur*.

Macolla maravillosa del trigo.

Muchos ensayos se han hecho ya para llegar a saber la estension a que puede macollar una planta de trigo. Hemos sido favore-

Varietades.

NOMBRES QUE SON LEYENDAS.

No creemos que sea un nuevo descubrimiento el asegurar que los nombres no son símbolos arbitrarios, que hai algo en ellos que no es solo el sonido, i lo que un autor inglés ha llamado mitos etimológicos que se encuentran en las leyendas de todas las naciones demuestra cuán intensa ha sido la curiosidad jeneral para averiguar qué es ese algo. Puede aventurarse sin temor de incurrir en exajeracion que nueve décimas partes de lo que hoy contiene la tradicion ha nacido de la derivacion de ciertos nombres propios.

Más cumple hoy a nuestro propósito como a las tendencias de nuestra época, rechazar la tenacidad con que se ha querido partir de las mas pueriles ficciones para cimentar sobre ellas la verdad histórica. Por eso vamos a pasar en revista algunos de esos nombres que llamaremos nombres-leyendas i su simple presentacion bastará a descubrir el ridiculo en que incurrieron los que acaso les dieron mas peso del que debieran haber tenido.

Pasion fué de la Edad Média el retrotraer los hechos históricos al sitio de Troya. Los ingleses que se creian lo ménos favorecidos, sostuvieron que *Bretaña* venia de Bruto nieto de Eneas.

Los franceses afirmaban con el aplomo que inspira la evidencia que todo en Francia patentizaba la descendencia troiana. *Paris, Troyes, Tours* donde fué enterrado el jefe *Turonus* i aun el nombre de *Francia* de Franco hijo de Héctor. Los historiadores modernos apesar de comprender que todas estas pueriles ficciones no resistian la crítica, las han aceptado a veces como encerrando algun punto de verdad. Son por lo ménos ingeniosas.

Hai una leyenda que cuenta Max-Müller en su lectura sobre la "mitología moderna" que está toda ella en un nombre. Parece que San Cristóbal determinó en su juventud no servir a nadie que reconociese un amo i porque su capataz temia al diablo pasóse al servicio del diablo, i cuando vió mas tarde que éste temia a la cruz, abrazó el servicio de Cristo, i dióse a cruzar peregrinos cristianos a uno i otro lado de un rio caudaloso para cumplir su promesa al Señor. Y andando el tiempo sucedióle un día que apesar de su gigantesca estatura i

El nuevo Mundo cuenta un sin número de leyendas aboríjenas en su geografía. Mañana la posteridad se tomará un trabajo que para nosotros es innecesario cuando se detenga aun ante aquellos nombres de importacion europea. *Colombia, Washington, Veracruz, Matanzas*, i tantos i tantos otros que encierran una leyenda completa.

Preguntando nosotros la etimología de *Nantucket*, una de las islas de un grupo situado al Sur de Massachusetts en los Estados Unidos, se nos esplicó de este modo: "Hobo una vez un señor que poseía dicho grupo i al morir hubo de dividir su propiedad entre sus tres hijas: Marta, Isabel i Nancy. Marta que era la predilecta recibió las viñas; Isabel escogió las islas que hoy se llaman de Isabel (*Elizabeth Island*) i como aun quedase una parte Nan la tomó (*Nan Tookit*) i de aquí *Nantucket* por corruptela."

La idea de que todo nombre haya de llevar consigo una leyenda ha hecho suponer que *Mississippi* quiere decir "padre de las aguas," cuando todos saben hoy que es un nombre algonquino que quiere decir "gran rio."

De todos modos la imaginacion que es incansable encuentra particular entretenimiento en evocar todos los recuerdos que cualquiera de esos nombres-leyendas la sugiera. La historia por demasiado sôria que parezca no rehusa siempre dar cabida en sus páginas a mas de una de esas tradiciones que tanto en armonía están con el espíritu de su época i que tanto halagan las pasiones populares.

LA PENA DE MUERTE EN LOS ESTADOS UNIDOS.

La pena capital está abolida en algunos de los Estados de la Union americana, i en otros casi puede considerarse como una letra muerta en la ley.

En Maine, desde hace unos cuarenta años, apenas es aplicada. El condenado a ella no debe sufrirla sino un año despues de la sentencia, a fin de que haya lugar para la presentacion de pruebas nuevas en favor del reo; caso de haberlas i al cabo de ese término, está todavia en la facultad del Gobernador del Estado el prorogarlas si lo estima en algun concepto conveniente. Otro tanto sucede en los Estados de Vermont i de Kansas. Michigan borró la pena de muerte de su Estatuto desde 1846; sustituyéndola con la de prisión perpetua.

asirios; el juéves por los ejiptos; el viernes por los turcos; el sábado por los judíos.

Bismarck cumplió cincuenta i ocho años el 1.º de abril último.

El primer periódico ruso se publicó en 1703. Pedro el Grande no solo tomó parte en su composieion editorial, sino que corrigió las primeras pruebas.

La Lejislatura de Rhode-Island, en los Estados Unidos, ha legalizado el matrimonio entre negros i blancos.

El Ministro de Comercio del imperio alemán ha dado órdenes a los directores de caminos de hierro a fin de que den empleos a mujeres en las líneas del Estado.

TUBOCA.

(POR J. J. GOVANTES.)

Rojo clavel que al beso de la aurora
Abro su caliz lleno de rocío,
Es tu divina boca, daceño mio,
Dondo la gracia indefinible mora.

En su seno suavísimo atesora
Imanes de mi amor i mi albedrío,
Dos hileras de perlas que al desvío
Muestran su perfeccion arrobadora.

Oh! cuando en dulce i plácida ventura
Se entreabro tu boca como un velo
Que guarda de tus dientes la blancura

Entónces en las alas de mi anhelo,
Oh! Dolia angelical! se me figura
Que para mi sus puertas abro el cielo.

Remitidos.

A UN SEÑOR ANONIMO.

Vimos en el número 89 de *La América* la tercera carta que usted dirige al ciudadano; Presidente Manuel Murillo, i como lo que allí se dice parece que no ha sido contestado por ningun periódico liberal, vamos a decir algo sobre ciertos conceptos que mas nos han llamado la atencion.

Dice usted: "La fraccion del partido liberal que os es adversa i combate de frente vuestra administracion, os hace el gran cargo de estar tratando de influir por medios indebidos e ilícitos en varios Estados para ir preparando el triunfo del candidato a quien se dice *tratais de legar el poder que hoy ejercéis*." Con que aquí en Colombia, señor anónimo, los Presidentes no se elijen por el voto de los ciudadanos sino por legado del gobernante que se nombra sucesor? Nosotros tenemos mejor concepto de la dignidad de los colombianos i creemos que su alitvez republicana no permite que se los impongan mandatarios a título de legados, sino los que

26

2890

...bahia i son-
...contratar,
...prolongacion,
...transporte
...que son-
...zar. Para la
...pudo garanti-
...siontos mil
...al privilegio.
...licada en el

...AS DE CUN-
...a junio, (Dia-
...la conver-
...ada de varios
...distritos de
...ordena que
...do Sorreuela
...enta en susti-
...cados que se

...OLIVAR-De
...abril último
...entrada por,
...importacion
...5,827-35; 2.
...as de exporta-
...5,449-40; 3.
...pasaje, arren-
...dieron un
...\$ 9,306-41,
...to la suma de
...de empresa de
...do 18,794½
...; 4.º que as-
...93; i 5.º que
...\$ 3,811-48.
...12, 13, 14 i 15
...la imprenta
...haya postor
...eral el de 16
...do llaves i
...i 2 quintales
...mismos fusi-
...cubran el ava-
...a \$ 10 el de
...tal separada.

...Diario Oficial
...vision al hos-
...anas, fundas,
...Las propues-
...de Guerra
...presente me-
...ico del Conse-
...tres años si se
...ca.

...De la dilijen-
...Diario Oficial
...que tuvo lu-
...su presenta-

...contiene, i supera en ero a la de remolacha.

Pasada la época de la cosecha, almacenan los hacendados cubos, pipas i espitas, tapando antes el agujero formando en el tronco del árbol con pedacitos cortados de sus propias ramas, i a los dos o tres años no queda huella ninguna de la herida. Es, pues, un caso de *similia similibus curantur*.

Macolla maravillosa del trigo.

Muchos ensayos se han hecho ya para llegar a saber la estension a que puede macollar una planta de trigo. Hemos sido favorecidos hace poco con una carta de un amigo nuestro en Inglaterra en que nos comunica lo siguiente: "He sembrado el 2 de junio del año próximo pasado algunos granos de trigo colorado. Una de las plantas habia macollado tanto que el 18 de agosto la dividí en 18, plantándola separadamente; en pocas semanas estas habian macollado tanto que tenia 67 plantas, que planté otra vez por separado. En la primavera, en el mes de marzo i abril despues de haber pasado el invierno, estas 67 habian macollado tanto que pudo formar 500 plantas, que crecieron con mucho vigor, i creo que habria podido dividirlas otra vez i por seguro me habrian dado mas de 2,000 plantas. Sin embargo estaba satisfecho con las 500 plantas que coseché. Una sola planta me dió mas de 100 cabezas, i todas las cabezas producidas por las 500 plantas alcanzaron hasta 21,109 o mas de 40 una con otra. El grano cosechado de estas 500 plantas pesaba 47½ libras i eso el producto de un solo grano de trigo!!

La causa del coto.

Mr. Lebour acaba de comunicar a la *British association of Science* el resultado de sus investigaciones sobre la causa de la enfermedad llamada coto.

En su opinion, no es debida a la existencia de cal ni de magnesia en las aguas potables, ni a salobre de ciertas aguas, i enseña que es mas probable que se deba a la existencia de ciertos metales en las aguas, notando que la existencia de productos metálicos en la piedra caliza carbonífera, indica la frecuencia de cotos en las cercanías.

Estos son frecuentes donde abundan las aguas ferruginosas, particularmente cuando el fierro proviene de la descomposicion de piritas.

Hai una leyenda que cuenta Max-Moullier en su lectura sobre la "mitología moderna" que está toda ella en un nombre. Parece que San Cristóbal determinó en su juventud no servir a nadie que reconociese un amo i porque su capataz temia al diablo pasóse al servicio del diablo, i cuando vió mas tarde que éste temia a la cruz, abrazó el servicio de Cristo, i dióse a cruzar peregrinos cristianos a uno i otro lado de un rio caudaloso para cumplir su promesa al Señor. P andando el tiempo sucedióle un día que apesar de su gigantesca estatura i hercúleas fuerzas pudo con gran trabajo cruzar un niño a la opuesta ribera sobre sus espaldas. Inquirió maravillado la causa del fenómeno i contestóle el niño: "Has llevado sobre tus espaldas el mundo." ¿Cómo se ha llegado a descubrir toda esta leyenda? El solo nombre de Cristóbal que quiere decir portador de Cristo lo ha revelado. Verdadera o no, es indudablemente curiosa la tradicion i llena de moral.

La geografía de los Griegos i Romanos guarda en cada nombre un mito. El Helleponto, el mar Ejeo, Roma misma que significa fuerza son otros tantos nombres que recuerdan las fábulas brillantes de su mitología fecunda siempre, i siempre llena de interes.

En nuestros dias, un hombre a quien Hércules hubiese encomendado cualquiera de sus portentosos trabajos, el doctor Livingstone ha encontrado allí en el seno del Africa que acaba de explorar un nombre-leyenda. Como llegase al lago Dilolo i preguntase la razon de llamarse así, uno de los mas sabios de la tribu le habló de esta manera: "Hace muchos años una mujer guetrera llamada Moena llegó al pueblo de Mosogo i pidió de comer, i su necesidad fué atendida por la mujer de Mosogo. I pasó a otro pueblo donde hoy está el lago i todos les cerraron sus puertas i en venganza de su maldad hundió a todos los habitantes i las aguas ocuparon el lugar. I como el jefe que estaba ausente volviese i contemplase la horrorosa calamidad, se arrojó al lago i dicen que aun está allí. Por eso se ha llamado *d'ilolo* que significa de desesperacion." Nosotros creemos ver en la leyenda una remota nocion del diluvio tan diversamente interpretado por todos los pueblos de la antigüedad.

...tra muerta en la lei.

En Maine, desde hace unos cuarenta años, apénas es aplicada. El condenado a ella no debe sufrirla sino un año despues de la sentencia, a fin de que haya lugar para la presentacion de pruebas nuevas en favor del reo; caso de haberlas i al cabo de ese término, está todavia en la facultad del Gobernador del Estado el prorrogarlo si lo estima en algun concepto conveniente. Otro tanto sucede en los Estados de Vermont i de Kansas.

Michigan borró la pena de muerte de su Estatuto desde 1846; sustituyéndola con la de prision perpétua; i sea dicho en honor de esta notable reforma, lejos de haber ocasionado la mas mínima desventaja, continúa siendo mirada como una verdadera mejora. Desde luego, puede asegurarse que en muchos casos en que los jurados no hubieran hecho la calificación de asesinato antes de dicha abolicion, no han tenido reparo en hacerla despues. Ademas, en los trece años subsiguientes al de 1846, cuando la poblacion del Estado era de 600,000 almas, hubo 30 fallos por homicidio, mientras que en los quince inmediatos, siendo la poblacion de 900,000, solo ascendieron a 26.

Rhode Island siguió en 1852 el ejemplo de Michigan; i en 1868 el Alcalde de la Prision del Estado informaba que los homicidios alevosos habian disminuido, no obstante el crecimiento de la poblacion.

Wisconsin abolí tambien el cadalso en 1853, i con mui buenos efectos, segun lo asegura el Gobernador Washburne en su reciente Mensaje. La modificacion introducida, a juicio de éste, ha evitado en muchas ocasiones la impunidad del crimen, salvando la repugnancia que jeneralmente inspira la última pena; i por otro lado el número de asesinatos ha sido menor.

El Estado de Iowa, en abril del año pasado, hizo lo mismo que su vecino; i en Indiana hace mui poco, únicamente por una votacion empatada, no pasó la resolusion propuesta para anular la pena a que nos referimos; la cual si no mienten ciertos indicios no durará tampoco mucho ni en Illinois ni en Minnesota.

SUETOS.

Cada día de la semana es de fiesta en alguna nacion. El domingo es observado por los cristianos; el lunes por los griegos; el martes por los persas; el miércoles por los

han llamado la atencion.

Dico usted: "La fraccion del partido liberal que os es adversa i combate do frente vuestra administracion, os hace el gran cargo de estar tratando de influir por medios indebidos o ilícitos en varios Estados para ir preparando el triunfo del candidato a quien se dice tratáis de legar el poder que habéis ejercido." ¿Con que aqui en Colombia, señor anónimo, los Presidentes no se elijen por el voto de los ciudadanos sino por legado del gobernante que se nombra sucesor? Nosotros tenemos mejor concepto de la dignidad de los colombianos i creemos que su altivez republicana no permito que se les impongan mandatarios a título de legados, sino los que ellos quieran elegir libre i espontáneamente.

La candidatura del doctor Santiago Pérez para Presidente de la Union la hemos aceptado muchos liberales independientes, que, aunque tenemos amistad con el Presidente Murillo, no hemos cruzado ni una letra ni hemos pisado los umbrales de palacio, ni solicitamos destinos ni los hemos admitido cuando nos los han conferido. Aceptamos i apoyamos libre i espontáneamente la candidatura del señor Pérez por las razones siguientes: por su distinguida ilustracion, por sus extensos conocimientos administrativos, por su honradez privada i su probidad politica, por su lealtad a los principios liberales i su decision por el progreso de su patria. Si a esto se agrega el carácter modesto, pacífico i conciliador del señor Pérez, es indudable que él es uno de los mejores candidatos que se puedan presentar para rejir los destinos de Colombia. He aqui, señor anónimo, las razones porqué nuestro candidato es el señor Santiago Pérez, mas no porque nos lo quieran imponer como un legado del actual Presidente.

Así, pues, esa continua cantinela de que el Presidente Murillo quiero imponer candidato o legarse sucesor, no ha sido sino un pretexto para ver si consiguen quitarle alguna opinion a la bien merecida popularidad del señor Pérez, que es, por cierto, chicana ya mui gastada; pero los partidarios de esa candidatura no deben desmayar, sino por el contrario redoblar sus esfuerzos porque en el triunfo de esa candidatura están vinculadas la paz, las mejoras materiales, la instruccion del pueblo i la honra del partido liberal de principios que desea el progreso de su patria.

Con lo espuesto dejamos tambien contestado aquello del denunciado de algunos Senadores i Representantes que, como se sabe, se desmontaron despues por las orejas para evadir dar la prueba de los hechos que le imputaban al Presidente Murillo.

Pasa despues el señor anónimo a ocuparse de la liga entre algunos liberales i conservadores para lanzar a la palestra política un tercer candidato, i con tal motivo dico: "Si

